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沅江市职业中专   段择锡 

本次青岛的国培之行即将结束，回想刚受到培训通知短信，到怀

着忐忑的心情来到青岛，到达青岛职业技术学院，因为是第一次参加

省外的国家级培训，既紧张，又期待这次学习之旅。为期 40 天的培

训虽然时间不长，但却收获满满，听了很多教授专家的课，如李淑芳

老师叫我们怎样做一个好老师；于万成校长的专题课如何撰写教育教

学科研论文；侯丽萍老师的教师信息技术应用能力提升与实践；高玉

飞教授的行动学习在职业院校教学工作中的应用；“以学习者为中心”

的学生评价；还有覃川院长的关于新时期职业院校教师专业发展的有

效途径的讲座，这些课程都让我对自身的专业业务能力，还有教育教

学发展和管理认知方面，有了质的提升。以下我将为本次培训，做一

个系统的总结。 

一、用心教育 未来可期 

为了有效提高学员们的教育管理能力，青岛职业技术学院分别邀

请本院赵迁远教授、郑咏梅老师、青岛电子学校高级教师谷立民老师

和青岛市教育局人事处副调研员李淑芳老师为我们作了分享交流。 

赵迁远教授为我们讲解了沟通的认知：沟通的重要性、造成沟通困境

的心理因素、沟通的要领和要素等，教会我们沟通的策略、沟通的五

项修炼以及如何做好评估、建立关系、学会倾听等等，这些沟通的技

巧对于班主任工作帮助非常大。谷立民老师的分享则让我们刚当班主



任的青年教师找到了行动的方向，收获一些具体可行的操作方法，学

会了这些方法和技巧能让班主任的学生工作更容易更有效的开展，相

信以后工作中能帮我们解决很多实际问题。郑咏梅老师以生动的案例

为我们介绍了教师职业压力的由来和应对方法，让我们在今后的教学

过程中能始终保持较高的热情。李淑芳老师则以“支教岛”的成立和

发展经历很好的诠释了如何去践行陶行知先生知行合一教育理念，值

得我们青年一代人去学习去践行。 

从人与人之间的沟通到怎样面对职业压力，从课堂应对到班级管

理，两位老师给我们提供了很多具体的方法和技巧。李老师的亲身经

历更是为我们描绘了教育事业的美好蓝图。 

二、策略为先 得心应手 

教学策略的使用是一个老师成长的具体表现，为此青岛职业技术

学院给我们安排了本院刘春蕊教授、高玉飞教授，还有青岛财经职业

学校的侯丽萍老师以及青岛市教科院张宪老师为我们做分享讲座。 

刘春蕊老师教给我们大量的教学策略，各种具体可行的方法让我们觉

得收获很大，让我们将来的课堂会更容易掌控，相信学生的学习效果

也会有很大提高。同时非常专业的有关说课方面的内容讲座，让我们

年青教师少走很多弯路。刘老师还很耐心的帮学员解决了一些实际问

题。侯丽萍老师给我们进行了两天的信息化提升培训。她的培训有很

多干货，特别是对录屏软件的使用，以及“问卷星”的应用都给我们

很大启发。还有关于微课制作技巧的分享，提供给老师们解决教学资

料缺乏一个很有效的办法。在第二天的培训中候老师又增添了有关



PPT 制作技巧的内容，这些技巧实用又好学，特别是她总结的很多法

则，实用的同时又好记。侯老师还为学员们提供了很多获取素材的方

法。光说不练假把式，班主任路遥老师在侯老师培训结束后立马组织

PPT 制作的练习，让老师们将之前所学的内容很好的内化为自己的所

得，通过分享交流更是解决了学习过程中的很多问题，不足，让学员

们在以后的教学中对这些教学策略的应用都能够得心应手。高玉飞老

师给我们带来的是行动学习的策略，她的体验式教学让我们通过分组

练习和运用掌握了 ORID 聚焦式会话法，同时也让我们明白行动教学

的重要意义。学员们通过分组进行群策群力工具的实践运用，增进了

小组成员之间相互了解，让我们明白如何运用团队的力量来解决难题，

同时还学会了如何根据个人的长处进行合理的分工。她每次的分组上

课模式都让学员们都能积极参与进来，培训效果也特别的好。特别是

她让大家分组分工合作制定“如何做一个有营养的三明治”任务的量

规，有趣的项目学员们讨论的热情很高，成果也很有特色和创新。行

动学习法如果能应用好，相信对老师们课堂教学能力的提升将是巨大

的。之后青岛市教科院张主任对中职课堂教学进行再一次深入分析。

从大数据时代的课堂变革到中职业课堂教学理念的转变，还有对中职

课堂教学策略的分类，这些都为老师课堂教学策略的提升又注入了新

的活力。 

三、教育科研 注重积累  

中职学校老师目前最亟待提高的就是教育科研能力。本次培训青

岛职业技术学院特意让我们提前准备教育科研题目，完成一篇教育科



研论文的撰写。针对老师们准备的科研题目，学院安排了本院覃川院

长、邢广陆副院长、齐洪利教授、赵秋玲教授、赵迁远教授、李国伟

教授以及青岛市教育科学研究院研究员硕导翟广顺老师，特别还有专

门指导老师们论文撰写的青岛工贸职业学校副校长于万成老师为我

们做了指导讲座。首先齐洪利教授为我们分析了职业教育的现状与问

题、三教改革、行动学习理论，以及基于典型工作任务的项目设计、

项目与课程的关系、项目教学模式的实施、项目教学中老师的教练角

色和教练的四大能力等。赵秋玲教授从工学结合教学模式的起源到如

何开发工学结合课程以及如何进行项目的选择等方面跟我们分享了

她的教学设计创新。通过行动导向教学设计案例分析为我们开阔了思

路，让我们对于如何进行基于工作过程导向的课程开发有了更清楚的

认识。李国伟老师关于在校内如何现代学徒制给老师们很大的启发，

让老师们能立足本位，更好地开展自己的专业教学工作。当然还有赵

迁远教授对青岛职业技术学院酒店专业现代学徒制人才培养模式进

行的全面分析，给我们很多可以借鉴的人才培养模式的改革思路。 

之后在科研与论文方面的培训中，翟教授的讲座浅显易懂，将原来在

我们看来遥不可及的课题研究带到我们面前，让我们明白原来还可以

有“草根”的一线教师课题研究。于万成校长则以非常清晰的条理思

路和严谨的科研态度教会我们如何撰写论文，让我们文字功底较差的

老师都有了写论文的方法和干劲。最后还有于万成校长很严谨的科研

态度和专业的论文撰写方法告诫我们青年的学员们，要认真收集好材

料，注重积累才能有高质量的论文。 



在于万长校长第二次给我们做培训之前，我们进行了小组研讨。

讨论了有关论文标题确定 、论文修改与文字格式排版等。大家进行

论文思路分享、相互交流。通过意见的收集我继续完善修改论文，最

终将论文题目确定为《浅谈中职后进生的形成和转化》，同时也将论

文格式与文字排版修改完成。下午于万成校长给每位学员都提出了全

面而又专业的修改建议和修改方案。我的论文问题主要有三点：论文

标题修改更贴合内容；小标题更精简扼要；摘要缩短提炼。通过听取

建议我最终将论文题目定为《改变中职学生行为习惯的有效策略》，

同时针对于校长指导再次进行了内容的完善。其他学员也同样再次修

改和完善了各自的论文，相信修改后的论文水平更高的突破。 

邢院长的讲课对我们启发也非常大，特别是通过 OBE 范式的核心

内涵的分享让我们重新认识了实现有效教学需要关注的问题。周莉莉

老师对三教改革新趋势的分析很有见地，特别是对教法改革趋势的分

析让我们对教学有了更高的追求和目标，同时也让我们认识到信息化

2.0 时代的到来。 

在跟岗访学前的最后一天覃院长给我们做了一整天的讲座培训。

他的苏格拉底式发问犹如醍醐灌顶，让老师们深入思考。关于教育模

式的新探索更是让老师们发现的新天地。关于教师发展的新目标也让

老师们明白自我认知与问题分析的重要性。对于目标管理与时间管理

的平衡问题则让青年老师们对自己事情能更好的规划，不至于临阵磨

枪。 

这一场一场的讲座都在告诉我们：要学会积累经验，善于总结提



炼，这是科研教改的必要前提。 

四、以赛促教 以赛促学 

谈职业院校的成绩避免不了各类大赛，不管是教师职业能力大赛

还是学生技能大赛，举办的宗旨不外乎八个字“以赛促教 以赛促学”！

多年以来，山东省以及青岛市在全国各类比赛中一直处在第一集团，

拿奖无数。他们有着丰富的比赛经验和备赛方法。此次培训也特意安

排了相关的赛项经验分享。 

青岛经济职业学校赵津艺老师获奖课例的分享很直观地为老师

们展示怎样才是一堂好的教学设计以及怎样的课才是一堂好课。山东

省轻工工程学校乔慧老师分进行了“零部件测绘与 CAD成图技术”赛

项的分享，有数据有样题。刘红伟老师关于“模具制造技术”全国技

能大赛的经验分享也给我们提供了很多备赛的技巧和方法。还有青岛

职业技术学院孔艳华教授由职业技能大赛而引发出的一系列反思和

经验的总结，从获奖必备的教学反思、教师科研、教学实施、团队协

作、教学设计以及良好的素质六个方面能力充分体现了大赛“以赛促

教 以赛促学”宗旨。 

五、平度跟岗 校企双元 

后面两周我们来到平度市职业教育中心跟岗访学。期间观摩了平

度职业教育中心几位老师的现场教学，学习了平度职业中专先进的教

学方法和理念。首先是机械教研组的马主任为我们分享了双元制本土

化建设的过程，还为我们解读了基于双元制办学模式下人才培养方案

制定的步骤和方法；之后由机电部的郑珊珊老师为我们示范了一堂以



任务教学法进行的机械制图课，让我们有更具体的方法去提高专业理

论课的教学效果。同时电子专业的杨老师用一堂“具有过载保护的自

锁控制电路的布线”实训课为我们展示了四段教学法在实训课上的应

用。浓厚的教学底，扎实的专业知识，逻辑清晰的教学流程，以及最

终学生通过实训所呈现出来的课堂教学效果无不让听课的老师们深

深的折服。最后，在周末两天中，平度职业中专崔召校区烘焙专业的

张斌老师和农产品加工专业的孙修峰老师通过带领我们以学生的身

份参与到双元制教学中，让我们非常直观的感受到双元制教学的优越

之处，也学会了如何制作蛋糕、面包和香肠。 

我们还与平度职业教育中心的领导和优秀班主任、教师等就当前

一些教育教学热点话题进行了深入的座谈。在与各分管领座谈中，平

度职业中专的领导们为我们解答了很多关于双元制办学或现代学徒

制办学以及有关教学质量评价体系等方面的疑惑。而与优秀班主任、

教师之间的教育沙龙中平度职业中专的老师更是畅所欲言，为老师们

传经送宝，特别是对当下学生管理，教学管理方面的热点问题提出了

很多宝贵的建议和解决办法，让老师们受益匪浅。 

最关键的企业跟岗，我们组还在平度职业中专侯卫军主任的带领

下进入平度万汇户外用品有限公司的模具车间，跟随车间的工程师们

和模具维修操作工学习有关模具制造加工的先进方法和技术。特别是

在学习修模的过程中，模具车间吴师傅耐心的讲解和细致的教导让我

们在最短的时间里认识模具的相关结构和零部件的名称作用等，并且

在操作过程中非常严谨地工作态度让我们明白车间生产什么叫“安全



第一，质量为先”的道理。这些都将会运用到我们以后的教育教学当

中。之后我们还参观了两家与平度职业中专校企合作办学的两家本土

企业。现场观看顶岗学生工作情况，不仅直接了解学生的工作环境和

工作内容，还能帮助老师们建立在校教学在有效指导模式；通过跟企

业面对面交流，了解企业用工需求，学生工资待遇、就业发展前景等

可以有针对性的改进学校人才培养模式，同时更好的指导在校学生如

何为将来的择业就业做好准备。 

跟岗的倒数第二天我们进行小组间的交流学习，互通有无，对于

他组的学习成果也能有所借鉴。然后我们小组内部通过头脑风暴，群

策群力，总结企业跟岗收获，讨论并制定了跟岗总结展示方案。在讨

论中，李霞老师再次给我们明确了本次汇报展示的目的，希望老师们

能结合自己的专业特点将四段教学法和任务教学法应用到以后的实

际教学当中。下午，各小组在隋老师主持下完成了各自的成果汇报第

一组导师通过四段教学法指导学员们完成了“家用平口虎钳”零件加

工和最终的装配；第二小组有成果最多，有教学经验、有企业参观、

有体验教学、有说课展示还有文化交流等；第三组汇报也很全面，总

结了讲座培训、企业参观、听课评课、物化成果等。 

返程的当天上午，朱风彬校长给我们做了一堂《关于打造教学成

果的实践及体会》的交流讲座。朱校长通过对教学成果形成的基础分

析实际也是在告诉我们没有体量就不能谈发展，一个成果的形成少不

了学校硬件的提升、企业的合作和政策的扶持。有了经验的形成，还

需要有效的提炼才能形成成果，在教学成果的提炼上则要借助一定平



台和载体的构建。最后在打造成果的过程中还需要大量研究工作，要

有资深的研究团队更要有政策支持和经费保障。 

五、对自我的重新认识 

通过培训学习使我的思想有了一个新的转变，作为一位机械设计

与制造专业课程教师，必须具有渊博的专业知识，熟练的操作技能，

良好的思维品质，更应当掌握现代教育教学理论、掌握现代教育教学

技术。在信息技术飞速发展的 21 世纪，我们必须加强学习，追踪行

业发展新方向，掌握行业新技术。否则，我们的知识就要落后，我们

培养的学生就不能适应企业的要求。 

六、结束语 

通过此次青岛国培，让自己能正确领悟高校教师和中职名师的师

德师风风范，掌握了现代职教理论和方法，这对强化我的职业技能，

促进专业成长，提高职业教育的教学质量将起到强有力的推动作用。

让自己成为既是专业教学能手又是理论与实践素质兼备的“双师型”

专业教师。对于每位教师来说，这都是一次提高、一次借鉴、一次实

践，使我深感收获巨大，受益终生。这次培训在的精心设计、安排下，

培训内容生动充实、实用性强，培训教师经验丰富、精力充沛，有极

强的带动性和个人魅力，教学理念先进，教学方法灵活，课堂气氛活

跃，培训工作井然有序。通过本次培训，我的视野开阔了，观念转变

了，理论水平与实践动手能力提高了，并结交了很多朋友和老师，丰

富了自己的社会资源。我要再次感谢各位领导、各位老师为青年教师

的成长所付出的辛勤劳动。衷心感谢！ 


